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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

葛一人E语

查查““毒毒韭韭菜菜们们””源源头头，，这这事事有有多多难难

□甄岩

时下济南城区有四十多条
道路在施工，如此众多的施工
道路使得原本就十分拥堵的交
通更加拥堵，给市民出行带来
不便。道路施工虽说是没办法
的事，但作为施工方应尽可能
缩短工期、少占空间。作为监管
方的城市管理部门，应当加强
对道路施工的监管，不能任其
无限拉长施工期，或是过度占
用空间。

笔者家住环山路，时下正
在进行燃气改造，对施工中的

“不合理”我亲眼目睹。环山路
本就不宽，而且人流车流密集，
即使没有道路施工，也时常堵
塞。据笔者目测，施工围挡占据
了路面宽度的1/3，可是在有些
地段，围挡了五六天却仍不见
施工，白白占用了空间。围挡费
不了多少事，既然不急于施工，
干吗要提前这么多天进行围挡

呢？
道路施工需要占用空间，

在保证施工安全、行人安全和
行车安全的前提下，应尽可能
少占，不能打着安全的旗号过
度占用空间。

道路施工应力求速战速决。
不少路段施工时，偌大的施工面
见不到热火朝天的施工场景，反
而给人以冷冷清清、拖拖拉拉的
感觉。我想，又不是作业面展不
开，为什么就不能相对集中施工
力量实施“个个击破”呢？如果实
施“个个击破”，每条道路的施工
工期都能大幅缩短，总工期也不
至于拖延。

道路施工要体现“多快好
省”。“多”就是多为市民着想，

“快”就是力求速战速决，“好”
就是要保证施工质量，“省”就
是少占公共空间。道路施工应
遵循这个原则，所有给市民带
来不便的事情，管理者和建设
者都应当遵行这个原则。

专专柜柜跑跑路路，，商商场场别别坐坐视视不不管管
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道道路路施施工工得得来来点点““多多快快好好省省””
□冯波

据报道，今年5月初，市民
段先生到一家家居商场的品
牌专柜定制家具，柜员报价
16270元。当段先生准备到收银
台交款时，却被一名自称店长
的工作人员以优惠为名一阵
忽悠，段先生就与其签订了定
制合同，缴费后约定两个月后
交货。可到了8月初，段先生发
现该专柜已于一周前撤柜，不
知去向。买了家具,付了全款,却
拿不到货。联系卖家找不到人,

回头再找家居商场，却被告知
没有通过商场柜台付账，商场
并不担负责任。

由于段先生手中没有该
商场正规的单据 ,商场没有对
应的交易记录，不足以作为证
明其尽了支付责任的证据，维
权遇到了困难。况且商场声
称，商场内多处悬挂着“保障
自身权益，请将钱款交到商

场”的提示语，消费者协会的
工作人员也认为，商场方不应
承担主要责任。

即便此事主要责任不在
商场，消费者被骗后，商场也
应积极“动”起来。商场对对外
出租的专柜的经营行为应负监
管责任，消费者被骗后，商场应
尽最大努力挽回消费者的经济
损失。比如，尽力帮消费者寻找
跑路专柜工作人员；如果确定专
柜涉嫌欺诈经营，应迅速向有关
执法部门通报情况，以维护消费
者的合法权益。

据了解，签订买卖合同时
要签署带有商场公章的正式
合同，不能签署无商场公章的
合同或者代理商自己的合同，
并将钱款交到商场收银台，同
时索要发票。商场不妨积极向
消费者告知上述内容，甚至在
商场醒目位置提醒消费者各
种购买“陷阱”，争取让消费者
购物前能做到心知肚明。
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□甘泉

海绵城市建设正在如火如
荼地进行，大明湖-兴隆试点
区内，共有7条道路将进行“海
绵”改造，目前已开工3条，还有
2条正在前期筹备中。

笔者在为海绵城市建设点
赞的同时，也在考虑，下雨时蓄
水、需要时将蓄存水释放的“海
绵宝宝”们，能否走入寻常百姓
家。居民日常生活对于“海绵宝
宝”是有需求的，并且发明了一
些土方法储蓄、利用雨水。在笔
者居住的单元楼，不少住户在
通往楼下的排水管口放置了下
雨接水的塑料盆、泡沫箱以及
大水缸等，每遇下雨都盛得个

“盆满钵满”，不是用来浇花，就
是用于洗车等，变废为宝。建设

“海绵城市”抓大不能放小，应
考虑如何让居民的土方法更加

“高大上”，让吸水的“海绵宝
宝”走入寻常百姓家。

“海绵宝宝”何时

叩开你家大门

□雪樱

出现问题食品特别是问题
农产品后，追溯不到源头，这样
的事情不鲜见。今年上半年全省
食品安全监测中，检出韭菜农药
残余十分严重。可对于这些韭菜
来自于哪里，相关部门一筹莫
展。查明问题食品出身何处，真
的就这么难吗？

对于查“毒韭菜们”的源头，
青岛倒是给出了一剂良方。日
前，青岛市食药局在全市5500余
家食品生产流通企业实施“一票

通”制度，使用统一的食品销售
流向记录，方便追溯食品的生产
源头。“一票通”制度实行后，食
品从哪儿来到哪儿去都有据可
循，这无异于给食品办了“身份
证”，值得我们借鉴。

其实在食品的生产到流通
环节，目前并非没有相关的交易
记录等内容，可记录格式和内容
多是五花八门，内容也不齐全。
一旦出现食品安全问题，追溯时
不但增加了执法人员的工作量，
耗时耗力，而且由于信息残缺可
能导致追溯链条断裂。这也是毒

韭菜难查源头的难点所在。
给食品办“身份证”即“一票

通”制度，亮点在于食品流向记
录格式统一、内容齐全。据媒体
报道，“一票通”制度实行后，每
次交易都详细记录食品生产企
业和购货单位的食品名称、生产
日期、保质期、规格、交货人、联
系方式等内容，每一次交易的食
品都有独立批号，方便逆向追
查。目前，青岛的这种记录格式
完全可以推广开来，这也是不费
太多力气的事情。

当然，“一票通”制度刚刚实

施，对于如何保证其推行效果、
如何保证每个环节记录在案，想
必也在摸索阶段。因此，“拿来”
青岛的“一票通”之后，还得研究
相应落实制度。

如果相关部门建立食品销
售流向记录的操作规范、漏填
处罚制度及监督机制，在执法
中对相关商场以及业户多些不
定期、不打招呼的检查，甚至
建立起食品流向记录的数据
库，每天监测相关数据，如此
一 来 ，想 必 查 明 食 品 出 身 何
处，并非什么难事。

线缆“傍上”树干

不只影响美观

□黄伟民

近日笔者路经杆石桥，顺
着泺源大街路南往东一直走到
泉城广场，看到人行道上架设
的线缆不是固定在电线杆上，
而是全部随意绑在路边行道树
树干上。经过长时间风吹树摇，
致使许多处线缆垂落下来。有
的已耷拉到一人多高的位置。
在城市设施建设中，架设线缆
是有相应规范的。高高低低杂
乱无章地悬挂在树干上，既不
符合要求又影响市容。不知施
工时方案是否经过部门批准，
施工完成后是否通过城市管理
部门的验收。
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